
ACTA DE LA LVII ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE 
ASOCIADOS 

Lunes 12 de abril de 2021 

Oficina del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, A.C. 

General Prim No. 13, Col. Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México, C.P. 06010 

En la Ciudad de México, el viernes 12 de abril, siendo las 10:24 h, en la oficina del Consejo Mexicano 
de Investigación Educativa, A. C, tuvo lugar, en la sala de juntas, la LVII Asamblea General Ordinaria 
del Consejo Mexicano de Investigación Educativa, A.C. (COMIE). 

I. Bienvenida  

Germán Álvarez Mendiola, presidente del Comité Directivo (CD) 2020-2021, dio la bienvenida a las 
asociadas y asociados que atendieron la convocatoria de reunión de forma virtual a la LVII Asamblea. 

II. Presentación de los integrantes del Comité Directivo y 
Consultivo 

Asimismo, Germán Álvarez Mendiola, presentó a todos los integrantes del Comité Directivo. 

III. Lista de asistencia y determinación del quórum legal 

El quórum legal se contabilizó, en segunda convocatoria, en un total de 155 asociados, de los cuales 
123 son asociados titulares y 32 son asociados candidatos. 

La Asamblea estuvo presidida por Germán Álvarez Mendiola, en su función de presidente del Comité 
Directivo 2020-2021 y de los siguientes integrantes de dicho Comité: María Mercedes Ruiz Muñoz, 
en su calidad de Secretaria General, Norma Rondero López, en su función de Tesorera, Dinorah 
Gabriela Miller Flores como Coordinadora de Difusión y Divulgación, Miguel Ángel Casillas Alvarado 
como Coordinador Relaciones Interinstitucionales, Gabriela de la Cruz Flores como Coordinadora 
de Formación, Úrsula del Carmen Zurita Rivera en su función de Coordinadora General de Áreas 
Temáticas, Guadalupe Ruiz Cuéllar como Directora de la Revista Mexicana de Investigación 
Educativa y Diana Patricia Rodríguez Pineda como Coordinadora de la Comisión de Admisión. José 
Navarro Cendejas como Coordinador de Regiones. Así como Hugo Casanova Cardiel en su función 
de presidente del Comité Consultivo, Martha Vergara Fregoso y Juan Carlos Silas, como 
Coordinadora general del Comité Científico y Coordinador del VI Encuentro Nacional de Estudiantes 
de Posgrado en Educación, ambos suscritos al XVI Congreso Nacional de Investigación Educativa. 

IV. Presentación y aprobación del orden del día 

La Dra. Mercedes Ruíz, Secretaría General, presentó al orden del día. Asimismo, Germán Álvarez 
Mendiola consultó si existía algún asunto general. Las Dra. Esperanza Lozoya expreso tener un 
asunto general que comunicar al Comité, por lo cual se programó dicha exposición en la sección 
correspondiente. 

1. Bienvenida por Germán Álvarez Mendiola. 
2. Lista de asistencia y determinación del quórum legal. 
3. Presentación y aprobación del orden del día. 
4. Lectura y aprobación del Acta de la LVI Asamblea General Ordinaria, celebrada el 30 de 

octubre de 2020, de manera virtual, en la sala de usos múltiples del COMIE, Ciudad de 
México. 



5. Informe de la Comisión Admisión. 
6. Avances en la organización del XVI Congreso Nacional de Investigación Educativa a 

celebrarse del 15 al 19 de noviembre de 2021 en la Ciudad de Puebla, Puebla. 
7. Ratificación de la o el vicepresidente del Comité Directivo 2020-2021. 
8. Avances del Plan de trabajo del Comité Directivo 2020-202. 
9. Informe financiero. 
10. Informe de gestión para la renovación del comodato para la sede del COMIE. 
11. Informe sobre comisión para hacer del COMIE una organización incluyente, por parte de la 

Dra. Blanca Estela Zardel Jacobo. 
12. Asuntos generales. 

La Asamblea, por unanimidad, aprobó el orden del día en los términos propuestos. 

V. Lectura y aprobación del Acta de la LVI Asamblea General 
Ordinaria 

La Asamblea, por unanimidad, aprobó el Acta de la LVI Asamblea General Ordinaria, celebrada el 
30 de octubre de 2020, de manera virtual, en la sala de usos múltiples del COMIE, Ciudad de México. 

VI. Informe de la Comisión de Admisión 

La Dra. Diana Patricia Rodríguez Pineda, coordinadora de la Comisión de Admisión, en primer lugar, 
dio la bienvenida a los asociados que se integraron en la Asamblea LVI. Posteriormente, señaló que 
para el proceso de admisión 2021-A se revisaron 42 solicitudes de nuevo ingreso, de las cuales 38 
de los expedientes estaba completos y 4 incompletos, estos últimos quedan pendientes para el 
proceso 2021-B. 

La Dra. Diana Patricia, resumió que una vez revisados los 38 expedientes completos y con base a 
los establecido en la Normatividad Vigente, Estatuto y Reglamento de Admisión, la Comisión acordó 
aprobar 9 solicitudes nuevas y 9 solicitudes de cambio, correspondientes a la categoría de asociados 
titular y 17 solicitudes nuevas como asociados candidatos. Asimismo, mencionó que las solicitudes 
no aprobadas fueron 3. 

La Asamblea General aprobó por unanimidad el ingreso de las siguientes personas como asociados 
titulares o candidatos: 

  



Asociados titulares aceptados 

Tipo de solicitud Nombre completo 

Nueva Carlos Hernández Rivera 

Nueva Diana Violeta Solares Pineda 

Nueva Luís Arturo Guerrero Azpetia 

Nueva Luis Carlos Quiñones Hernández 

Nueva Manuela Badillo Gaona 

Nueva María concepción Treviño Tijerina 

Nueva María de Lourdes Salazar Silva 

Nueva María Jesús Pérez García 

Nueva Pedro Hernández Sánchez 

Cambio Alfredo García Martínez 

Cambio Dulce María Cabrera Hernández 

Cambio Haydeé Parra Acosta 

Cambio Jorge Antonio Alfaro Rivera 

Cambio Laura Cedillo Arias 

Cambio Leticia Ruiz Flores 

Cambio Lourdes Elizabeth Carrillo Vargas 

Cambio Lucila Galván Mora 

Cambio Saúl Vázquez Rodríguez 

 

Asociados candidatos aceptados 

Tipo de solicitud Nombre completo 

Nueva Anna Belykh 

Nueva Blanca Edurne Mendoza Carmona 

Nueva Dalia Peña Islas 

Nueva Danae Estrada Soto 

Nueva Francisco Javier Martínez Ortega 

Nueva Heidi Fritz Macías 

Nueva Jihan Ruth Poyato Falcón 

Nueva José Iram Zúñiga Lobato 

Nueva Juan Ruben Compañ García 

Nueva Lizeth Guadalupe Parra Díaz 

Nueva Maricarmen Cantú Valadez 

Nueva Nicolás Alberto Dip 

Nueva Oscar Valencia Aguilar 

Nueva Oscar Eligio Villanueva Gutiérrez 

Nueva Rolando Castillo Santiago 

Nueva Stefany Liddiard Cárdenas 

Nueva Tatiana Iveth Salazar López 

 

  



Solicitudes no aceptadas 

Tipo de solicitud Nombre completo 

Nueva Rubén Quintana Colín 

Nueva Alejandro Torres Valenzuela 

Nueva Teresa Gómez Tress 

Adicionalmente, la Dra. Diana Patricia, informó que con base en lo establecido en los artículos 
sexagésimo noveno y sexagésimo séptimo de los Estatutos vigentes del COMIE se revisaron 25 
expedientes sujetos a la Pérdida de calidad de asociado. 

La Asamblea General aprobó por unanimidad la baja definitiva de las y los siguientes asociados: 

Asociados que solicitaron baja 

Tipo de solicitud Nombre completo 

Baja temporal 2020 Acacia Toriz Pérez 

Baja definitiva Cirila Cervera Delgado 

Baja definitiva Eduardo Pérez Archundia 

Baja definitiva Elisa Bertha Velásquez Rodríguez 

Baja definitiva Gloria Ofelia Aguado López 

Baja definitiva Ileana Seda Santana 

Baja definitiva Janette Alejandra González Hernández 

Baja definitiva Jesús Francisco Laborín Álvarez 

Baja definitiva José Antonio Ramírez Díaz 

Baja definitiva Karlena María Cárdenas Espinosa 

Baja definitiva Laura Catalina Díaz Robles 

Baja definitiva Luz María Velázquez Reyes 

Baja definitiva María Inés Castro López 

Baja definitiva Martha Casarini Ratto 

Baja definitiva Norma Georgina Gutiérrez Serrano 

Baja definitiva Rollin Kent Serna 

Baja definitiva Víctor Martiniano Arredondo Galván 

Baja definitiva Xavier Vargas Beal 

VI. Avances en la organización del XVI Congreso Nacional de 
Investigación Educativa a celebrarse del 15 al 19 de noviembre de 
2021 en la Ciudad de Puebla, Puebla 

La Dra. Martha Vergara Fregoso expuso los avances en la organización del XVI Congreso Nacional 
de Investigación Educativa, el informe se centró en los siguientes puntos: 

1. Mención de los integrantes del Comité Científico y del Comité Local 
2. Breve exposición de los resultados de las cuatro reuniones del Comité Científico, hasta la 

fecha realizadas.  
3. Breve exposición de los resultados de las cuatro reuniones con el Comité Local, hasta la 

fecha realizadas.  
4. Publicación de convocatorias del XVI CNIE y VI ENEPE. 
5. Fecha límite de recepción de contribuciones. 
6. Estrategias de comunicación y difusión del CNIE. 
7. Identidad gráfica del XVI CNIE. 
8. Formato del Congreso. 
9. Revisión de contribuciones a través de una plataforma anti-plagio que proveerá el Comité 

Local. 



Bajo el mismo tema, el Dr. Germán Álvarez Mendiola le brindó la palabra al Dr. Miguel Angel 
Casillas Alvarado, integrante de la comisión encargada de analizar y revisar la posible modalidad 
del congreso, para que comunicara los resultados obtenidos hasta el momento. 

El Dr. Miguel Angel Casillas Alvarado, manifestó que la comisión valora la opción de realizar 
virtualmente el congreso. 

A continuación, Alfredo Meneses expuso el estado recepción de contribuciones a la fecha, de lo 
anterior, se mostró que la recepción de las contribuciones sigue la tendencia de congresos 
anteriores.  

VII. Ratificación de la vicepresidencia del Comité Directivo 2020 
2021 

El Dr. Germán Álvarez informó a la Asamblea los detalles del proceso de elección del cargo de la 
vicepresidencia del Consejo, en la cual, en segunda convocatoria registró una candidatura 
correspondiente a la Dra. María Guadalupe Olivier Téllez. La votación electrónica se realizó del 
10 al 12 de marzo de 2021. Los resultados fueron los siguientes: 

Dra. María Guadaluoe Olivier Téllez 35 votos 

Abstenciones    19 votos 

Posteriormente, la Asamblea ratifico los resultados de la elección. 

VIII. Avances del Plan de trabajo del Comité Directivo 2020-2021 

Los integrantes del CD presentaron los avances de trabajo de sus respectivas coordinaciones, 
que se enfocaron en las siguientes líneas: 

1. Gestión institucional. 
2. Coordinación de Difusión y divulgación. 
3. Coordinación de Relaciones institucionales. 
4. Coordinación de Formación. 
5. Coordinación de Regiones. 
6. Coordinación de Áreas Temáticas. 
7. Coordinación de la Comisión de Admisión. 
8. Revista Mexicana de Investigación Educativa. 
9. Informe de tesorería. 

Línea 1. Coordinación de Difusión y Divulgación 

La Dra. Dinorah Miller Flores, coordinadora de Difusión y divulgación, expuso las acciones realizadas 
en el área: 

1. Publicación del libro El nuevo oficio del investigador educativo. Una introducción 
metodológica. 

2. Diseño editorial, ya se cuenta con la guía de uso que contiene las especificaciones gráficas 
y de diseño editorial. 

3. Video-entrevistas como parte de las actividades conmemorativas a los 25 años de 
publicación de la Revista Mexicana de Investigación Educativa. 

4. Estrategia de difusión del XVI CNIE. 
5. Reporte de actividad en redes sociales del Consejo. 
6. Seminario COMIE. 
7. Proyecto editorial. 
8. Apoyo en las actividades de la Coordinación de Formación. 
9. Abran su cuaderno. 



 Línea 3. Coordinación de Relaciones institucionales 

El Dr. Miguel Ángel Casillas, coordinador de Relaciones institucionales, presentó su informe sobre 
los avances obtenidos. Destacó las siguientes actividades: 

1. Reunión representación ver comité local de Puebla. 
2. Comisión de trabajo para el análisis del formato del XVI CNIE. 
3. Seguimiento de los acuerdos establecidos con el Comité Local de organización del XVI 

CNIE. 

Línea 4. Coordinación de Formación 

La Dra. Gabriela de la Cruz Flores, coordinadora de Formación del Comité Directivo 2020-2021, 
manifestó los avances y acciones efectuadas: 

1. Realización de la Segunda Escuela de Investigación Educativa, otoño 2020. 
2. Actividades de formación en relación con la organización de algunos talleres. 
3. Reconocimiento COMIE a Tesis de Posgrado sobre Educación. 
4. Seminario Permanente de Educación Superior en México. 
5. Prácticas profesionales. 
6. Servicio social. 

Línea 5. Coordinación de Regiones 

El Dr. José Navarro Cendejas, coordinador de Regiones del Comité Directivo 2020-2021, comunicó 
que los avances en de esta coordinación fueron las siguientes: 

1. Realización de foros virtuales. 
2. Análisis de distribución de asociados en los estados. 

Línea 6. Coordinación de Áreas Temáticas 

La Dra. Úrsula Zurita, coordinadora de Áreas Temáticas, señaló que las actividades realizadas 
fueron:  

1. La elección del Coordinador del Área Temática 2 
2. Avances en la organización y realización de los Estados del Conocimiento. 

Línea 7. Coordinación de la Comisión de Admisión 

La Dra. Laura Elena Padilla, integrante de la Comisión de Admisión, expuso las actividades que se 
han realizado en dicha Comisión. La Dra. Padilla mencionó que lograron las siguientes tareas: 

1. Celebración de 3 reuniones de trabajo con la finalidad de revisar la normatividad vigente del 
COMIE y la de atender las solicitudes nuevas y de cambio en el proceso de admisión. 

2. Difusión y actualización de la información sobre el proceso de admisión en la página web del 
COMIE. 

3. Sesión de bienvenida de nuevos asociados. 
4. Revisión del sistema de recepción de solicitudes en línea. 

Línea 8. Revista Mexicana de Investigación Educativa (RMIE) 

La Dra. Guadalupe Ruiz Cuéllar, directora de la RMIE indicó que las tareas realizadas en la RMIE 
fueron las siguientes: 

1. Publicación de los números 86, 87, 88 de la RMIE. 
2. Reunión conjunta del Comité y Consejo Editorial. En dicha reunión se llevaron a cabo 

elecciones de integrantes tanto del Comité como del Consejo Editorial. 
3. Elección de la directora o director de la RMIE, donde resultó electa para un segundo periodo 

la Dra. Guadalupe Ruiz Cuéllar.  
4. Conmemoración de los 25 años de la publicación ininterrumpida de la RMIE. 
5. Renovación de las reservas de derechos al uso exclusivo. 
6. Migración de la RMIE al nuevo dominio. 



IX. Informe de tesorería 

La Dra. Norma Rondero López, tesorera del Comité Directivo 2020-2021, expuso el informe 
financiero. 

El informe financiero a detalle se encuentra resguardado en la oficina del COMIE, al cual se puede 
acceder para consulta. 

X. Informe de gestión para la renovación del comodato para la sede 
del COMIE 

El Dr. Germán Álvarez expuso que el contrato de comodato vence el 3 de agosto de 2021, por ello, 
se ha iniciado el contacto con la dirección de edificios de la SEP para gestionar un convenio 
modificatorio al segundo contrato de comodato que permita extender la vigencia de este. 

XI. Informe sobre comisión para hacer del COMIE una organización 
incluyente, por parte de Blanca Estela Zardel Jacobo. 

La Dra. Blanca Estela Zardel Jaboco se centró en presentar el Esbozo de una propuesta de COMIE-
Incluyente. La propuesta giró en torno a los siguientes puntos: 

1. Creación de comisión denominada COMIE-Incluyente (COCOI) 
2. Compromiso por parte de los tres integrantes de dicha comisión (Blanca Estela Zardel 

Jacobo, Rodolfo Cruz Vadillo y Martha Huerta Cruz), y la apertura a los asociados que 
quieran participar. 

3. Traducción simultánea a Lenguaje de Señas Mexicano de las conferencias magistrales y 
eventos más concurridos del XVI CNIE. 

4. Organización de conversación educativa sobre educación incluyente. 
5. Coloquio o simposio sobre educación incluyente. 
6. Diseñar un plan de trabajo de corto, mediano y largo plazo para que el COMIE sea 

incluyente. 

Posteriormente, la Asamblea aprobó de manera general la propuesta. 

XII. Asuntos generales 

La Dra. Esperanza Lozoya manifestó que el 3 de octubre del presente año se cumple el centenario 
de la creación de la SEP, por lo tanto, propone realizar una conferencia o foro virtual organizado por 
el COMIE. Asimismo, solicitó al Dr. Jesús Trujillo Holguín, coordinador del área temática Historia e 
historiografía, organizar algún evento sobre el tema en el marco del XVI CCNIE. 

El Dr. Germán Álvarez mencionó que llevará la propuesta al Comité Directivo para su análisis 

Una vez finalizados los asuntos generales, el Dr. Germán Álvarez Mendiola agradeció a todos los 
asociados presentes en la Asamblea y declaró cerrada la sesión a las 13:20 h. 


